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和珅：帝王心腹
□ 李师江

玩弄权术最终被权力吞噬———

20

小 中 产
□ 钟二毛

不上不下，退无可退———

副的就副的，能力得到
了肯定。不用早上一个报题
会，下午一个编前会，乐得自
在。继续当一线记者，还挂了

个职务，关键是多了一笔职务工资，奖金
系数从1 . 0涨到了1 . 6。妈呀，这个太美了。

挂了头衔就得更加卖力。
我爸那个时候正好被学校返聘，继

续发挥人类灵魂工程师的余热。我问老
爸，为何还要执鞭三尺站讲台？老爸答
道：“能够让人发生深刻转变的东西，除
了钱、钱、钱，还是钱、钱、钱。”

太实在了，老爸。
后来，想想又有点心酸。他一把年纪

多挣两个铜臭，为了谁？还不是为了儿
子。

我是他的大儿子，没怎么要他操心。
可他还有个二儿子，小我一岁的弟

弟，姚奋进。姚奋进当时在北京攻读博
士，想想都头大的学位，哲学，而且，即将
毕业。

即将毕业，意味着即将买房、恋爱、
结婚、生子。一堆的事，一堆要花钱的事。
唉，为了事业，也为了Money，冲啊。

以至于，每次困难重重、压力巨大的
时候，我就冥想念经：“唵嘛呢叭咪吽”，
舌头偷懒点就是一句英文：“All money
go my home！”

这导致大宝怀孕期间，我的任务基
本上就是晚上回到家，问她妈一句话：

“没事吧？”
据说她那个时候反应特别大，吃了

吐，吐了吃，哎哟，整个一进食小漏斗。
漫长十月，我能描述的就是这么一

个细节，现在回忆起来，都有点惭愧。
二○○六年平安夜，据说，深圳同期

气温史上最低，我的宝贝儿子姚小宝，降
临了。“Jingle bells，jingle bells，jingle all
the way！”圣诞歌曲《铃儿叮当响》全城
播放，都是在为他歌唱、祈祷、祝福。

多美好的生活，比大宝柴美好的名
字还要美好。可是这美好，也就美好了一
夜，接下来的育儿生活，真是如歌里唱的
那样：“日行千里长。”

日行千里，哇，好累呀！
养个孩子到底要花多少钱？不敢算，

也不想算。小宝从零岁滚到现在，最大的
感受是，“孩子是个无底洞。”再多的人民
币都填不满。

第一次和大宝去买奶粉。第一个问
题，去哪里买？楼下就有便民超市，太小
了，选择少，Pass掉。

两站地，有个“好又多”超市，太平民
了，不高档，Pass掉。

沃尔玛，家乐福，老外开的，还是不
行，大仓库似的，不精致，Pass掉。

全都Pass掉。
和所有苦哈哈的为人父母者一样，

一大早过境，直奔香港。进口，必须进口，
买的就是心安。

最贵，必须最贵。便宜无好货，好货
不便宜。

有什么好商量的？没有一点好商量
的。都是为了小宝。可怜的，不止天下父
母心，还有父母薪。

香港店员知道你是内地来的，看你
抱着铁罐，还会操一口半生不熟的普通
话，给你推销牛初乳、DHA：“新生儿要多
补补介个，宝宝才更强壮。”

我问：“系不系啊，大佬？”
店员笑颜如花：“当然系啦。”

“那就买。”我爽快得很。
大宝发话：“慢着，那么贵。”
然后大宝开始对着牛初乳、DHA研

究。都是英文说明，碰到不懂的单词，她
就掏出电子词典，一个一个单词地查！

整个一“阅读理解”啊！
我好不耐烦。干脆坐在一边等。等啊

等，终于听到她招呼我了。我跑过去，她
说了一句话：“大概意思看懂了，确实挺
管用。”

“然后呢？”我问。
“彻底贯彻一句话：穷什么不能穷教

育，省什么不能省孩子。”大宝说完，顿了
一会儿，问，“你愿意让小宝输在起跑线
上吗？”

“不愿意。”
“然后呢？”轮到大宝问我“然后呢”。
“买。”我没好声好气，“我不早说了

吗，一个字，买。”

“你每日都做夜课？”

吴省钦问和珅道。
“功课繁多，我天性愚

钝，一般白天攻读汉文，夜
里清静，练习蒙、藏、满文，才能做到
均衡。”和珅谦逊地答道。

“据我所知，大多数学生对于蒙
语、藏语并不在意，你何以如此用功？”

吴省钦问道。
“我想既然是皇上要求开的课程，日

后自然会有用。四书五经用于科举，倘若
不中，蒙语、藏语势必也是一技之长。我
出身窘迫，只想刻苦一些，多一点机会。”

和珅好久没人谈心，此刻既然老师如此
关切，不由说出自己的想法。

“嗯，以你之见，这些外族语言将来
有何用处？”吴省钦进一步询问。

“当今天下，是我们满人的天下，
但是满人对于汉人来说，人数还是少得
很。满人必须得到其他少数民族的支
持，才能维持盛世。当今皇上，非常重
视与蒙、藏等族的关系，有‘满蒙不分
家’的说法。皇上势必要用一些精通这
几种语言的人，来维护各民族之间的关
系。常言道学以致用，学好这些语言，
有朝一日总能派上大用场的。师傅，您
说呢？”和珅读书期间，对皇上的旨意
什么的都十分关注。

吴省钦点了点头：“是呀，八旗子
弟，多数认为自己不需要什么文化就可

以当官，努力学习的少之又少；而汉人
中，认为学习蛮夷文字有失体统，会蒙
文、藏文的几乎没有，你的想法，倒是
独辟蹊径呀！”

“正是因为学的人少，所以我才学
得用心。”和珅道。

谈到满汉大势，两人又谈起去年乾
隆第三次下江南的盛况，和珅耳闻目
染，对皇上笼络江南、体察民情多有见
解，与吴省钦秉烛而论，甚为惬意。

吴省钦听了，又奇又惊。奇的是，
和珅的心智成熟，远远超出他的年龄与
学生的身份；惊的是，吴省兰将他当软
柿子捏，若不和解，被他记在心里，将
来必酿成大祸。

当下闲聊几句，试探道：“数日前
听说你写了讽喻对子，被吴省兰老师责
罚，我看此事，必有蹊跷，你是否觉得
委屈？”

和珅听了这话，心里一惊，他知道
吴省钦乃是吴省兰之胞兄，但不知道老
师探寻之意，当下委婉道：“老师受了
辱骂，定然是学生的不对，我有没有受
委屈倒在其次，过几日我正要向老师赔
礼呢！”

吴省钦本想问他，此事他恨不恨老
师。见他如此婉转，心想即便他记恨在
心头，也是不会说出的。解铃还须系铃
人，还是由吴省兰自己去化解吧。

吴省钦微微一笑，道：“咸安宫官

学这些八旗子弟，说得好听，是学生，
说得难听点，每个都可以骑在师傅头
上，师傅是不敢怎么样的。像你这样能
理解师傅的苦衷，那是少之又少呀！”

和珅也听出吴省钦话里的赞许之
意，便问道：“我想买个礼物给吴省兰
师傅，以表诚意，不知道老师能否告知
什么比较合适？”

官学的八旗子弟，个个从家里都学
到官场应酬那一套，给老师送礼，乃是
常事，并且颇有攀比之心，要论礼物的
贵重，那可没个头。

吴省钦也觉得，这倒是个师生和解
的机会，也知道和珅家境状况，道：
“俗话说，礼轻情意重，礼物不必贵
重，你看师傅喜欢的，已经代表了你的
用心，必然也有诚意。”

和珅一听，倒是觉得很有道理，自
己就一心往贵重上去想，反而跟自己为
难。当然，师傅喜欢什么，这个倒得让
自己动点脑子。

吴省钦回来，心有所感，对吴省兰
叹道：“你以为你们学房的学生，个个
都惹不得，只有和珅可当软柿子捏一
下，依我看来，倒是宁可得罪他人，也
不可得罪和珅。”

吴省兰道：“何出此言？”

吴省钦当下将与和珅对谈的情形说
了一遍，意思是这等学业出类拔萃的学
生，前途不可限量。

□ 逄春阶

3月29日，首届路遥文学奖在青岛颁奖，与
会作家、学者都谈到一个话题，为什么路遥去世
23年了，他的书依然畅销？根据他的小说《平凡
的世界》改编的同名电视剧第一轮热播完，又让
路遥成为文学焦点。好多当年红极一时的作家作
品，于今安在？谁能解开“路遥之谜”？

学术圈子其实一直在冷落路遥，大学文学院
谈路遥作品的也不多，文学研究者好多还对路遥
的作品嗤之以鼻，可是就是怪了，你学术圈子不
喜欢，但普通读者喜欢。学者和普通读者，面对
同一文本，肯定有不同的表现，但是不至于差别
如此之大。

路遥的名声，是被谁抬起来的？不是学者，
不是权威，而是普通读者，他们可能不知道什么
文学史，或者所知甚少，他们读路遥的唯一理
由，就是路遥能打动他，能拨动他的心弦。

路遥的好友曹谷溪这样分析：“学者研究路
遥的结论，我不赞同，那是从理论到理论，从概
念到概念，如果忽略了作家的情操、品格，和一
个作家的使命感，你说不清路遥。研究者是按既
定套路、现成理论来套路遥，而路遥恰恰是个不
按套路出牌的人。”

曹老师强调作家的主体性，这点我赞同。路
遥文学奖评委萧夏林也说，人格从来就是作家作
品的一部分，是作家的灵魂所在，作家人格比他
的艺术才华更能影响读者。今天很多有才华的作
家，失去了作家最为宝贵的人格，失去人格灵
魂，其作品自然失去灵魂，难以卒读。

我是普通读者，我的感觉是，路遥的作品不
是完美的，但直面苦难，高扬爱的精神，值得尊
敬。路遥的作品里，有忧伤，但没有颓唐；不精
雕细刻，但原汁原味。他总是给人亮色，给人暖
色，给人希望，给人力量。

电视剧《平凡的世界》编剧葛水平说，路遥
的作品总给人心灵上的慰藉。过去农村有钱没钱
可盖房子，就是你帮我，我帮你，人与人之间，

少的是算计，多的是温情。可是现在，伸手、缩
手就得算钱，一切都是冷冰冰的，没有了友情，
甚至没有了亲情。我们的作家不能改变这些，可
不可以呼唤真情？总得让人活下去吧？让文学当
一把寒冬里的柴火，温暖风雪夜归人。

路遥是个巨大存在，不管你如何评价他。如
果了解1975年至1985年中国历史，绕不开《平凡
的世界》。让人遗憾的是，研究1985年至1995年
的中国历史，哪部作品绕不开？我没发现。研究
1995至2005年中国历史，哪部作品绕不开？我没
发现。在广阔背景上的叙事，记录当代人的生
活，我们当代作家又有几人超过路遥，又有几人
有着路遥一样的自觉？追求经典的时代史诗写作
者，还有没有？

“像牛一样劳动，像土地一样奉献。”这是路
遥的话。满腔热情地歌颂劳动，满含深情地品咂
劳动带来的痛苦与欢乐，这就是路遥。当下，又
有哪个作家在真切关注体力劳动群体？看看《早
晨从中午开始》，那就是一个像牛一样的普通劳
动者的自白，那种近乎自残的监狱一样的劳作，
现在看来有点不可想象，对自己过于残酷。但是
正是这种炼狱般的生活，让自己的姿态放低，让
自己的傲慢心远离，生出一种平常心，从卑微者
那里提炼高贵，从高贵者那里发现卑微。由此，
写出的文字“就像水里捞出的石头那样，湿漉漉
的，给人一种切切实实的沉重感”。

首届路遥文学奖得主阎真在颁奖答谢词中有
一句话：“对于文学创作，路遥投入的是生命，
我投入的可能只是心血”。阎真说这不是自谦，
这是真实的。当一个人用生命去从事文学事业的
时候，必然能开出灿烂而持久的生命之花。

现在，写作的人，也开始注意包装自己，也
开始自觉或不自觉地进行炒作。可是，你炒作有
用吗？短时间有用，长时间，没用。路遥已经死
了，他不可能自己炒作，但他一直存在。说明什
么？说明我们的影响力，就不如路遥有穿透力。
路遥的传播，其实是口口传播，而口口传播，没
有功利，往往最有力量。

“路遥之谜”值得一解，路遥现象值得一
观。我们该了解一下，到底是哪些人在读路遥？
读路遥的人，可能不是精英，可能身处社会边
缘，但是他们能知社会冷暖。

附：请关注本周五本报记者采写的“周末人
物”《曹谷溪：路遥不是天才是“地才”》。

谁解“路遥之谜”

□CFP 供图
当地时间3月30日，由英国知名导演西蒙·柯蒂斯执导的电影《金衣女人》在美国纽约举行

首映礼，图为影片女演员凯蒂·霍尔姆斯现身助阵。

□ 本报记者 王 建

3月31日晚，面对世界排名比自己高近60
位的强敌突尼斯队，中国队在先失一球情况
下，由于大宝在伤停补时阶段扳平比分，顽强
地逼平了对手。

对阵海地队的比赛，中国队在防守上暴露
出不少问题。本场比赛，佩兰并没有对防线进
行大手术，出现重大失误的门将王大雷继续得
以重用，唯一的变化在于上一场替补出场的姜
至鹏首发，任航改打中卫。在中场，佩兰在中
路安排了蔡慧康、刘建业和吴曦三名球员，加
强对防线的保护。

突尼斯队的实力比海地队强不少，中国队
的防守受到的压力比上一场更大。重压之下，
中国队的防线再次出现失误，这次出错的换成
了重新回归的老将冯潇霆。第39分钟，冯潇霆
带球时被断，中国队始终未能化解危机，突尼
斯队边路传中，由芒塞尔头球破门。在这一次
失误前，冯潇霆的铲球失误让对手获得了打空

门的机会，好在任航及时回防，将球破坏出了
底线。

下半场开始后不久，中国队在防守时再次
犯错，吉翔在禁区内铲倒了突尼斯队的球员，
裁判判罚点球。这个点球让王大雷完成了救
赎，他两连扑力将球拒之门外。佩兰用人不
疑，良苦用心终得回报。

防线调整没能避免失误，却给中国队的进
攻注入了活力。两名边后卫姜至鹏和吉翔频频
插上助攻，中国队的进攻两翼齐飞，如同插上
翅膀。在突尼斯队进球之前，中国队一度对对
手的球门形成围攻之势，差一点就进了球。

随着比赛的进行，远道而来的突尼斯队渐
露疲态，球员接连受伤，防守强度下降。中国
队不断走马换将，继续加强进攻。突尼斯队的
实力比海地队强不少，中国队的进攻却打得比
上一场更加赏心悦目。

伤停补时阶段，中国队的不懈努力终于有
了收获。郜林主罚任意球，突尼斯门将穆斯塔
法扑球脱手，于大宝跟上破门。连续两场比赛
替补出场，于大宝都取得了进球。

失误丢球，扳平比分，五天之内的两场比
赛，中国队写出了几乎一样的剧情。这不是刻
意为之，但确有一个导演，这个导演就是学会
了逆风飞翔的中国队。身处逆境便丢盔弃甲已
是昨日旧事，如今的中国队在局面被动时仍从
容自信，颇有大将之风。接下来，中国队要做
的是继续保持逆境中不轻言放弃的精神，同时
减少失误，顺风顺水地赢下比赛。站在足球改
革的风口上，这样的中国队肯定能飞得更高。

●相关链接

佩兰：国家队没有绝对主力
赛后，中国队主帅佩兰表示，比赛让他十

分满意，特别开心球队能在最后时刻扳平比
分。他说，能进入国家队的每个球员都证明过
自己，“这里没有绝对的主力，每个人都要有
上场就能对得起国家队员（身份）的能力”。

佩兰在感谢球迷自始至终支持的同时，也
对自己的球员不吝赞扬，他还特意点名表扬了
扑出点球的王大雷。

王大雷扑出点球 于大宝补时进球

逼平突尼斯，国足学会逆风飞翔

□小 新 供图
王大雷（前右）扑出对方点球后狂吼宣泄。

中国国奥队三战全胜
挺进奥预赛亚洲区决赛圈

中国国奥队球员郭皓庆祝破门。

据新华社万象３月３１日电 在老挝参加里约
奥运会亚洲区预选赛的中国男足国奥队最后一场
比赛以３：０战胜东道主老挝队，三战全胜以小组
第一轻松出线。

比赛第１７分钟，中国国奥队的冯刚接队友常
飞亚的妙传以一脚精彩的远射打破僵局。第５４分
钟，谢鹏飞一脚怒射攻破老挝队球门，中国国奥
队以２：０领先。随后老挝队错过数次前场任意球
和破门良机，反被中国国奥队在第７６分钟抓住一
次前场任意球机会，由郭皓补射得分。最终中国
国奥队以３：０的比分赢得了比赛，并以三战全胜
进１３球一球未失小组第一的好成绩挺进奥预赛亚
洲区决赛圈。

根据规则，获得Ｊ组第一的中国国奥队，将
获得参加明年１月举行的决赛阶段暨亚足联Ｕ２３
锦标赛的资格，而该项锦标赛的前三名将进军里
约奥运会。

据新华社北京３月３１日电 陈凯歌３月３１日在
京宣布，他执导的新片《道士下山》将于７月３日
起在全国上映。影片取材于徐皓峰同名小说，由
王宝强、郭富城、张震、林志玲、李雪健、范
伟、元华、吴建豪等主演。

陈凯歌介绍，影片故事发生在民国时期，一
个不堪忍受山中寂寞的小道士何安下偷偷下山，
结果遭遇到一系列诡异奇幻的人物和事件，何安
下周旋于中统、纳粹博士、日本人和江湖之间，
慢慢领悟武术的至理，改变了自己的人生。

片中，王宝强饰演小道士何安下；郭富城饰
演顶级太极高手；张震饰演一位深藏不露的宗师
级高手；李雪健则饰演小道士的第一个师傅。

电影《道士下山》7月3日上映
呈现“不一样的民国武林”

据新华社伦敦３月３０日电 英格兰足总３０日
宣布，他们已经放弃组织英国队参加明年里约奥
运会的计划。

英足总早些时候分别写信给苏格兰、威尔士
和北爱尔兰足总，邀请他们联合组成英国奥运
队，但遭到了三个足总的拒绝。

来自英格兰的国际足联副主席博伊斯不久前
透露，国际足联严格规定，如果英国想派队参加
里约奥运会，必须得到四家足总一致同意。

2012年伦敦奥运会之前，英格兰足总向其
他三个同行发出了同样的邀请，一开始遭到了
拒绝，最后苏格兰足总作出妥协，但前提是
“下不为例”。

苏格兰足总一直担心参加英国队会威胁到
他们在国际足联的地位，而一家独大的英格兰
足总也过于一厢情愿，低估了其他三个地区的
反对力量。

由于历史原因，英国的四个部分英格兰、苏
格兰、威尔士和北爱尔兰早在１９世纪就已成立独
立的足总，到国际足联成立时他们就是成立会
员，因此在国际足联举办的各项足球比赛中，四
个地区都单独组队参赛。但四个地区没有单独的
奥委会，因此只能派一支代表队参加奥运会。

明年里约奥运会
将没有英国足球国奥队
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